

ANNEXE PROGRAMMES D' ACTIONS DETAILLLES

Association ETU RECUP, programme d'actions 2023

Collecte, réemploi et remise en circuit à la Ressourcerie

Les collectes à domicile et au centre de recyclage du Bourghailh, les apports volontaires au local de La Ressourcerie et aux Maisons du Vélo, la collaboration avec les services techniques des municipalités de Pessac, Talence, Gradignan, du Crous et des Universités permettent à l'association d'accroître chaque année nos tonnages et de diversifier les objets. Ils sont dynamisés chaque année par la mise en place de la campagne de communication "Ne jetez plus on récupère" diffusée sur le Campus et ses alentours.

La première sortie des objets collectés reste la remise en circuit au sein de la boutique solidaire de la Ressourcerie ou la Maison du Vélo (vélos d'occasion et pièces détachées), où les adhérent·e·s peuvent s'équiper à tout petit prix. Il est proposé un service de livraison aux alentours des sites de l'association afin que les personnes non véhiculées puissent quand même s'équiper.

Les objets qui ne sont pas réutilisés dans le cadre des chantiers ou des ateliers, et qui ne sont pas vendus en boutique sont récupérés par des éco-organismes ou des partenaires spécialisés dans leur collecte : Eco-mobilier pour le mobilier, la Tresse pour les textiles, Envie Pessac pour l'électro-informatique, Recyclivre pour les livres, Derichebourg pour le métal, et la Cravate Solidaire.

Sensibilisation, formation et collaboration avec les agents des centres de recyclage et d'enlèvement des encombrants de Pessac, Talence et Gradignan

Depuis 2017, l'équipe d'Etu'Récup intervient aux côtés des agents du Centre de Recyclage du Bourghailh dans le cadre d'une expérimentation pérennisée avec la Ville de Pessac et Bordeaux Métropole. L'objectif est double :

- Sensibiliser les riverains au réemploi et les inciter à venir directement à la Ressourcerie pour déposer leurs objets devenus inutiles,
- Récupérer un gisement destiné à l'enfouissement ou à l'incinération, alors que les déchets peuvent trouver une seconde vie.

Sensibiliser la population étudiante du campus universitaire à une consommation plus soutenable et à l'allongement de la durée de vie des produits achetés

La sensibilisation des différents acteurs est un pilier de réduction des déchets sur le moyen et long terme avec la collecte, la valorisation et la vente solidaire et est un enjeu stratégique sur le moyen et long terme pour la transition sociale et écologique de notre société, notamment auprès de la population étudiante. Etu'Récup propose différentes activités d'animation, de sensibilisation et de communication qui permettent d'initier des changements de comportements vers des modes de consommation plus responsables et des pratiques d'allongement de vie des produits. Il s'agit concrètement de proposer des actions, dans un format ludique et non culpabilisant, qui permettent de faire évoluer ensemble ses pratiques, avec un impact durable sur les comportements.

Tout d'abord, Etu'Récup propose des ateliers de réemploi et d'auto-réparation. Ces ateliers internes de vélo, électronique, couture, zéro déchet et bois, sont participatifs, collaboratifs et avec une participation financière libre. Depuis 2014 elle en a animé plus de 13 000.

Ateliers participatifs de réemploi, fabrication et d'auto-réparation

Etu'Récup propose des ateliers thématiques au grand public :

- Atelier vélo
- Atelier électro-informatique
- Atelier couture
- Atelier zéro déchets
- Atelier bois

Animations et interventions hors de nos murs

Pour diversifier ses actions autour de la réduction des déchets et de transformation des modes de consommation et afin de toucher un plus grand nombre de personnes, Etu'Récup organise des animations hors de ses murs tout au long de l'année, Ces animations sont très variées et elles ont en commun d'interpeller les personnes sur leur quotidien pour les aider à se tourner vers des modes de consommation responsables grâce à des activités concrètes et reproductibles dans la vie de tous les jours.

Les événements écoresponsables sur le campus

- Brocante party de rentrée : 900 personnes lors de l'édition 2021,
- Semaine européenne de réduction des déchets (SERD) : organisation et coordination de l'événement avec d'autres associations sur la Métropole
- Festival Relâche : 300 kg de fruits et légumes récupérés par an issus des invendus de magasins bio alentours

Les campagnes de communication et de sensibilisation

- "Ne jetez plus on récupère" et "Meublez-vous à petits prix" : En fin d'année universitaire, beaucoup d'étudiants déménagent et ne sont pas en mesure d'emporter tous leurs meubles et objets, faute de temps, de moyens de transports, de connaissance de lieux de réemploi, etc. Ces objets transitent parfois par les trottoirs et finissent presque systématiquement en déchetterie, tandis que quelques mois plus tard, de nouveaux étudiants arrivent sur le campus et cherchent, quant à eux, à équiper leur logement. Pour remédier à cette problématique, Etu'Récup propose une grande campagne de sensibilisation et de collecte afin de récupérer les meubles laissés par les étudiants quittant leur logement.
- Le Kit de Survie sur le Campus : Pour sensibiliser les nouveaux étudiants du campus et leur donner des clés pour s'engager individuellement et collectivement en faveur d'une transition écologique et sociale, Etu'Récup distribue chaque année un « Kit de Survie sur le Campus » qui donne des bons plans, des alternatives concrètes et des idées « débrouille » sur le Campus

Association Bicyclette & alternatives de mobilité (BAM), programme d'actions 2023

- Travail de réseau et rencontres
Ces rencontres sont basées sur la création de liens entre acteurs et actrices seront renforcées. Elles sont facilitatrices de la coopération, permettent l'interconnaissance des projets existants, aident à structurer et à animer un réseau, à le faire croître et partager des ressources, puis d'identifier des besoins et de nouvelles idées.
- Aide à l'émergence de projets de mobilité
Cette action vise à créer des relations formalisées avec un ensemble de structures d'accompagnement (pépinières, incubateurs, chambres consulaires, organismes d'accompagnement à la structuration économique...), à être prescripteurs ou à recevoir des projets émergents afin de les intégrer dans notre réseau. Puis assurer une mise en contact entre les projets en création et les structures existantes dans leurs secteurs d'activité. Et enfin, structurer des systèmes de parrainage entre structures du réseau BAM.
- Cartographie des acteurs et génération de flux
À travers l'Observatoire de la mobilité responsable et des modes actifs de BAM, l'association souhaite valoriser des projets de la mobilité responsable, favoriser des contacts et entamer les réflexions pour générer des marchés. Elle souhaite aussi initier des analyses autour de l'ESS et de la mobilité puisque ce secteur sera valorisé.
- Créer une culture ESS au sein de la mobilité responsable
BAM valorise les projets ESS & Mobilité à travers des articles courts, des infographies, des interventions lors de conférences, des modules de formation, des rapports issus des données de notre Observatoire
- Faire émerger la mobilité responsable au sein des projets ESS
Construire des outils et des formations pour les structures de l'ESS et les accompagner vers l'adoption de la Mobilité Responsable dans leurs projets.
- Prix de la mobilité responsableL'action vise à récompenser les projets de mobilité responsable les plus remarquables.
Plusieurs catégories seront créées et en particulier une catégorie pour les structures de l'ESS. BAM souhaite associer au sein du jury, les collectivités et les acteurs qui font partie de son réseau, en particulier Bordeaux Métropole.
- Créer un lieu Totem de la mobilité responsable
L'objectif est de contribuer à la réflexion sur les mobilités et d'œuvrer au service des territoires, des habitants, des activités économiques et du climat en Région Nouvelle-Aquitaine.
Cette action a pour objectif de rassembler au sein d'un même lieu :
 - les acteurs de la mobilité existants ou en émergence (collectivités, associations, entreprises, usagers, etc.)
 - le grand public (habitants et citoyens).

Il est imaginé comme un laboratoire de conception, d'expérimentations et de promotion des mobilités en fédérant les acteurs et en organisant de nouvelles formes de

coopération. Ce lieu évolutif sera composé d'espaces de travail, d'innovation, de création, de coopération et de convivialité.

Pour ce faire BAM a constitué le collectif TOtEM (Totem des Organisations de l'ESS et de la Mobilité Responsable) avec Citiz Bordeaux, Wimoov, Jean Fourche et Vélo Cité. Le collectif est accompagné à la recherche d'un lieu par la Foncière Solidaire Nouvelle-Aquitaine. BAM porte un rôle d'animation, de concertation et de communication au nom du collectif.